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Волонтеры

Елена ПАВЛОВА,  
корр. «Сигнала» 

Стартовал прием заявок 
на участие в общесетевом 
конкурсе социальных гран-
тов «Проводники хороших 
дел». Работы принимаются 
до 10 мая, итоги подведут с 5 
по 10 июня, и сразу по огла-
шении результатов начнет-
ся реализация получивших 
гранты проектов.

Конкурс «Проводники хо-
роших дел» проводится для 
волонтерских инициативных 
групп, в состав которых входят 
работники и пенсионеры ОАО 
«РЖД», выборные и штатные 
работники РОСПРОФЖЕЛ. 

Минувший год стал ре-
кордным по количеству по-
данных заявок — 782. Причем, 
по сравнению с предыдущим, 

число желающих принять уча-
стие в конкурсе увеличилось 
вдвое. Сумма призового фон-
да также стала рекордной  — 
около 7 млн руб., которые бы-
ли распределены среди 122 
отобранных экспертной ко-
миссией заявок, признанных 
лучшими инициативами. 

Помимо этого, 14 соци-
альных проектов материаль-
но поддержал РОСПРОФЖЕЛ, 
став таким образом партне-
ром в организации конкурса. 
Это дало возможность вопло-
тить в жизнь больше социаль-
но значимых инициатив же-
лезнодорожников.

Ведущий экономист секто-
ра маркетинга Южно-Ураль-
ской дирекции снабжения 
Ольга Нурпиисова — волонтер 
и профсоюзный активист  — 
в прошлом году участвовала в 
«Проводниках хороших дел» 
впервые. И сразу успех — ее 
проект «Городок творчества» 

был замечен и финансово 
поддержан РОСПРОФЖЕЛ на 
сумму в 50 тыс. руб.

Проект Ольги был на-
правлен на социально-пси-
хологическую реабилитацию 
детей, победивших или бо-
рющихся с онкологическими 
заболеваниями, а также для 
их родных братьев и сестер. 
Он был реализован 1 октября 
в рамках «Игр Храбрых» (в 
них участвуют дети и их ро-
дители, которые прошли тя-
желейший путь лечения дет-
ского рака). 

«По принципу арт-тера-
пии мы организовали 20 ма-
стер-классов, таких как аква-
грим, мыловарение, 3D-ручка, 
— рассказывает Ольга Нурпи-
исова. — Такие творческие за-
нятия с детьми, перенесшими 
онкологическое заболевание, 
проводимые совместно с их 
родными братьями и сестра-
ми, позволяют сформировать 

у детей устойчивое положи-
тельное отношение к себе и 
своим возможностям и повы-
шают самооценку». 

Таким образом волонтеры 
внесли свой вклад в реабили-
тацию детей после длитель-
ного лечения серьезнейших 
заболеваний. 

«В этом году мы обязатель-
но подадим заявку на конкурс 
«Проводники хороших дел», 
— говорит Ольга Нурпиисо-
ва. Скорее всего, это будет 
не один проект, — сейчас со 
своей командой мы начали 
работу в этом направлении. 
Советую тем, кто раздумы-
вает — участвовать в конкур-
се или нет, — не бояться, моя 
победа — тому пример. Это 
очень круто! Пробуйте! А если 
кому-то нужна консультация, 
я готова помочь выбрать на-
правление для проекта».

Окончание на стр. 02

Принято  
без рассуждений

Вопрос организации горячего 
питания работников из дистанций-
«доноров» решили за час.

Стр. 03

Эта профессия  
не отпускает

31 марта сеть впервые отметит единый 
День машиниста. Представители 
этой профессии рассказали о самой 
запоминающейся поездке. Стр. 05

Кассир с самым большим 
окладом 

Стр. 07
Чтобы выяснить, из чего складыва-
ется доходность перевозок, Сергей 
Витте полгода потратил на освоение 
железнодорожных профессий.

Новости

Долгожданная 
индексация 

С 1 апреля у работников АО 
«РЖД-ЗДОРОВЬЕ» на 7% будет 
проиндексирована заработная пла-
та. Индексация коснется всех ра-
ботников акционерного общества. 
Кроме того, у линейного персонала 
на 5% будут повышены оклады, то 
есть всего заработная плата вырас-
тет на 12%. 

«Весь персонал очень ждал ин-
дексацию, потому что последняя у 
нас была с 1 декабря 2021 года — на 
3,7%, а в 2022 году ее не было вооб-
ще, — комментирует председатель 
первичной профсоюзной органи-
зации АО «РЖД-ЗДОРОВЬЕ» Ната-
лья Панькова. — Очень хорошо, что 
руководство компании пошло на-
встречу. Это говорит о понимании 
ситуации: игнорировать индекса-
цию заработной платы нельзя, пото-
му что в этом случае персонал мо-
жет уйти к другому работодателю».

Назначить пенсию 
онлайн

АО «НПФ «Благосостояние» 
запустило новый личный кабинет 
физического лица. Новшеством 
стала опция назначения негосудар-
ственной пенсии онлайн. Онлайн 
подается заявление на назначение 
негосударственной пенсии, если не 
требуется дополнительный взнос 
от работодателя, например, как в 
случае с увеличением корпоратив-
ной пенсии за отраслевые награды. 
В течение четырех месяцев после 
назначения выплат можно также 
онлайн подать заявление на изме-
нение срока получения выплат. 

Для доступа в личный кабинет 
достаточно авторизоваться одним 
из двух способов: на сайте www.
npfb.ru с помощью учетной записи 
портала госуслуг или логина и паро-
ля, а для работников ОАО «РЖД» — 
через сервисный портал компании.
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Спешите креативить
Фото Дорпрофжел на ЮУЖД

В проекте специалиста по информационной работе и социальной сфере Дорпрофжел ЮУЖД Марины Саликовой «Семейный фестиваль «Эко 

Че» участвовали более 50 волонтеров-железнодорожников 

Размер социального 
пакета на одного 
работника ОАО 

«ЭЛТЕЗА» в прошлом 
году составил  

33 918 руб.,  
на неработающего 

пенсионера — 
6910 руб.

ГАЗЕТА РОССИЙСКОГО ПРОФЕССИОНАЛЬНОГО СОЮЗА 
ЖЕЛЕЗНОДОРОЖНИКОВ И ТРАНСПОРТНЫХ СТРОИТЕЛЕЙ



02 23–29 марта 2023
СИГНАЛСОБЫТИЯ И ФАКТЫ

Охрана труда 

ИРКУТ предупредит  
Ирина Павлова,  
корр. «Сигнала» 

Сделан еще один шаг к до-
стижению нулевого травматиз-
ма. Разработана система инди-
видуального оповещения ра-
ботников о приближении под-
вижного состава ИРКУТ, под-
ходят к завершению ее испы-
тания. 

«Эта разработка поставит 
заслон травматизму, — счита-
ет заместитель руководителя 
технической инспекции труда 
профсоюза Алексей Матафонов. 
— Не случайно она названа ИР-
КУТ, что расшифровывается как 
«инновационный рефлектор-
ный комплекс устранения трав-
матизма», ведь она обеспечива-
ет своевременное оповещение 
о приближении поезда, снижая 
тем самым риск травмирования 
работников от наезда подвижно-
го состава».

ИРКУТ представляет собой 
два пульта управления и 15 або-
нентских устройств — браслетов 
индивидуального оповещения 
(они же — «браслеты безопасно-
сти»), которые путейцы надева-
ют на руку и через которые идет 
вибросигнал, предупреждающий 
о приближающемся поезде. На-
ходящийся на пути работник 
успеет отойти, чтобы пропустить 
состав. 

Система уже протестирована 
на Восточно-Сибирской, Крас-
ноярской и Западно-Сибирской 
магистралях. 

По словам главного техниче-
ского инспектора труда проф-
союза Дорпрофжел на Красно-
ярской дороге Игоря Ильченко, 
работники, участвовавшие в ис-
пытании системы, дали положи-
тельный отклик.

«В Путевой машинной стан-
ции № 48 в Базаихе, где тестиро-
вались два комплекта, — говорит 
Ильченко, — ребята отмечали их 
удобство. Браслет не тяжелее 

ручных часов, не мешает рабо-
тать, а при приближении поезда 
начинает вибрировать. И даже 
если звуковой сигнал заглуши-
ло шумно работающее оборудо-
вание, слух подвел или просто 
человек задумался, вибрация 
«браслета безопасности» вернет 
его к действительности, преду-
предит об опасности. Подчерки-
ваю — звуковой сигнал не отме-
няется. ИРКУТ дублирует пере-
дачу сигнала, но не через звук, а 
через вибрацию, не почувство-
вать которую невозможно. Та-
кая система придает работникам 
уверенность в своей безопасно-
сти, снижает нервозность и уби-
рает стрессовую составляющую 
при работе на путях».

Также Ильченко отметил, что 
сигнал проходит достаточно эф-
фективно — испытания прово-
дились на штатном расстоянии, 
определенном инструкцией по 
мерам безопасности выполне-
ния работ на пути. Надо только 
перед началом смены заряжать 
аккумуляторы. Система полно-
стью готова к работе, никакого 
дополнительного оборудования 
не требуется.

ИРКУТ, по мнению Игоря 
Ильченко, поможет повысить 
уровень безопасности не только 

производства работ на пути, но и 
движения поездов.

К такому же выводу пришли и 
на Восточно-Сибирской дороге. 
Систему испытали на базе Слю-
дянской дистанции пути и Путе-
вой машинной станции №  183. 
Комиссия рекомендовала ее к 
применению в качестве допол-
нительной системы оповещения 
о приближении подвижного со-
става при работе с инструмен-
том, ухудшающим слышимость. 
Однако следует увеличить мощ-
ность сигнала устройства для 
возможности использования 
системы в условиях работы в 
местах с плохой видимостью (в 
кривых малого радиуса).

Были замечания и на Запад-
но-Сибирской дороге. Работ-
ники Болотнинской дистанции 
пути высказали пожелания по 
поводу крепления браслета — 
резиновый ремешок на застежке 
заменить металлическим растя-
гивающимся браслетом-гар-
мошкой, чтобы удобнее было его 
надевать.

Замечания и пожелания пе-
реданы разработчикам системы 
— ученым Иркутского государ-
ственного университета путей 
сообщения и ООО «ПКФ ИР-
КУТ».

Волонтеры 

Спешите креативить  
 

А проект специалиста по ин-
формационной работе и социаль-
ной сфере Дорпрофжел  ЮУЖД 
Марины Саликовой «семейный 
фестиваль «Эко Че» выиграл грант 
от фонда «Почет» в размере 42 тыс. 
руб. Он был реализован не только 
на эти деньги, но и на грант, полу-
ченный Мариной от Росмолодежи 
в сумме 300 тыс. руб. 

Соединив два гранта, Мари-
на со своей командой — более 50 
волонтеров из четырех регионов 
Южно-Уральской магистрали — 
провела масштабный фестиваль в 
Челябинске. 

«Мы хотели привлечь внима-
ние людей к раздельному сбору 
отходов. Любой человек мог при-
нести 30 единиц вторсырья (но 
несли гораздо больше) и обме-
нять его на билет в музей, — рас-
сказывает Марина Саликова. — В 
рамках фестиваля проходили ма-
стер-классы по изготовлению 
чувашской национальной куклы 
«Мамочка». Специалист показала, 
как сделать такую куколку из втор-
сырья».

На другой площадке (их бы-
ло несколько на фестивале) про-
ходили экоуроки от спикера го-
родского проекта «Разделяйка». 

Сначала был показан мультипли-
кационный фильм о загрязне-
нии окружающей среды, а потом 
участникам рассказали, как мож-
но вести полностью экологичный 
образ жизни. Помимо этого, на 
всех мастер-классах проходила 
игра на железнодорожную тема-
тику.

«Результаты фестиваля нас 
поразили. Более 400 участников 
мероприятия зарядились эколо-
гическим духом, собрали и сдали 
вторсырье, посетили Центр исто-
рического наследия Южно-Ураль-
ской железной дороги, экоуроки, 
получили призы. Все вторсырье 
мы отвезли на переработку, полу-
чили массу положительных отзы-
вов», — говорит Марина Саликова.

Марина планирует участие в 
конкурсе и в этом году. Ее проект, 
скорее всего, снова будет посвя-
щен экологии, ведь до Дорпроф-
жел она восемь лет работала эко-
логом.

Как отметила заместитель 
председателя РОСПРОФЖЕЛ На-
талия Бурова, седьмой по счету 
конкурс «Проводники хороших 
дел» не останется без внимания 
профсоюза, потому что его члены 
полны идей и готовы преображать 
мир, и их полезные инициативы 
нуждаются в поддержке.

Справка
В этом году в рамках конкурса предусмотрены два 

грантовых трека: макро и микро гранты.

Микрогранты
До 75 тыс. руб. — по любому из направлений 

корпоративного волонтерства ОАО «РЖД».
До 100 тыс. руб.:
• на расширение движения корпоративного 

волонтерства ОАО «РЖД» в регионе, создание 
волонтерских групп;

• проведение региональных форумов и акций;
• привлечение к регулярной волонтерской 

деятельности большего числа людей;
• развитие и популяризацию здорового образа 

жизни;
• организацию и проведение мероприятий, 

приуроченных к двадцатилетию ОАО «РЖД».

До 150 тыс. руб. – на функционирование 
инфраструктурных социальных объектов.

Макрогранты 
Сумма гранта от 151 тыс. до 300 тыс. руб. для 

проектов в любом из направлений корпоративного 
волонтерства ОАО «РЖД».
Здесь можно зарегистри роваться 
для участия 
в конкурсе 

Безопасность работников при ремонте пути превыше всего 

Фото Владислава Куликова

Сообщение
13 апреля 2023 года в 10 часов в Москве состоится 
заседание Центрального комитета Российского 
профессионального союза железнодорожников и 
транспортных строителей (V Пленум). Основным 
вопросом повестки дня Пленума будет «О задачах 
РОСПРОФЖЕЛ в Год консолидации и равных 
возможностей.

Вопрос-ответ

Правовая 
консультация 

На вопросы членов проф
союза отвечает правовой ин-
спектор труда Дорпрофжел на 
ДВЖД Елена Конфедератова. 
Редакция напоминает читате-
лям, что наиболее полную и 
достоверную информацию, ка-
сающуюся прав и обязанностей 
работников, не стоит искать в 
соцсетях. Ее можно получить у 
специалистов профсоюза.

Можно ли пре-
доставить ежегод-
ный оплачиваемый 
отпуск беременной 

женщине «авансом»?
Согласно статье 260 Трудо-

вого кодекса перед отпуском по 
беременности и родам или не-
посредственно после него либо 

по окончании отпуска по уходу 
за ребенком женщине по ее же-
ланию предоставляется ежегод-
ный оплачиваемый отпуск неза-
висимо от стажа работы у данно-
го работодателя.

Как указано в пункте 20 по-
становления Пленума Верхов-
ного Суда РФ от 28.01.2014 №  1, 
возникновение права на исполь-
зование отпуска независимо от 
стажа работы у данного рабо-
тодателя означает, что шести-
месячный период непрерывной 
работы у данного работодателя 
не требуется. То есть слова «не-
зависимо от стажа» лишь дубли-
руют норму части третьей статьи 
122 ТК РФ и не дают права на ис-
пользование отпусков за буду-
щие периоды.

При этом законодательством 
не предусмотрено предоставле-
ние ежегодного оплачиваемого 
отпуска пропорционально вре-
мени, отработанному к моменту 
его предоставления.

Следовательно, отпуск, когда 
бы он ни предоставлялся (в на-
чале рабочего года или в конце), 
должен предоставляться полно-
стью, если по соглашению между 
работником и работодателем он 
не был разделен на части в соот-
ветствии со статьей 125 ТК РФ.

В связи с вышеизложенным, 
если у сотрудницы имеются 
неиспользованные ежегодные 
оплачиваемые отпуска (дни от-
пуска), то работодатель обязан 
их предоставить независимо от 
отработанного времени в учет-
ном периоде. Если же сотруд-
ница использовала все дни от-
пуска и фактически право на 
отпуск сотрудницей использова-
но в полном объеме (в том чис-
ле текущий учетный период), то 
работодатель не должен предо-
ставлять сотруднице отпуск, по-
скольку предоставление отпуска 
«авансом» за будущие периоды 
трудовым законодательством не 
предусмотрено.

?



03 23–29 марта 2023
СИГНАЛПРОФСОЮЗ ПОМОГ

Питание 

Принято без 
рассуждений
Ирина Павлова,  
корр. «Сигнала»

Вопрос организации горяче-
го питания решили за час. 

На совещании в Централь-
ной дирекции инфраструктуры, 
где подводили итоги выполне-
ния колдоговора за прошлый 
год, председатель ППО Читин-
ской дистанции пути Александр 
Вигерь рассказал, что работники 
предприятия, командированные 
в соседние регионы Забайкаль-
ской дороги для помощи в про-
ведении путевых работ, не обе-
спечены горячим питанием. При 
этом для работников, прибыв-
ших в командировку из других 
региональных дирекций (дорог 
— Ред.), предусмотрено трехра-
зовое горячее питание. 

Вигерь отметил, что такое 
положение вещей несправедли-
во. Все работники находятся в 
равных производственных усло-
виях — как прибывшие в порядке 
«внутреннего» командирования 
из соседних дистанций инфра-
структуры, так и с других дорог. 
Но одни имеют возможность 
полноценно питаться, а другие — 
не могут пообедать даже за свои 
деньги, поскольку на участках, 
где проводятся ремонтные ра-
боты, нет точек общественного 
питания.

«В целях соблюдения сани-
тарно-гигиенических требований 
и норм охраны труда, — сформу-
лировал свою просьбу предсе-
датель первички, — в связи с от-
даленностью места постоянного 
жительства от места проведения 
работ на расстояние более 200 
км, просим оказать содействие 
в организации горячего питания 
работников, которые командиру-
ются в границах Забайкальской 
дирекции инфраструктуры из 
дистанций-«доноров».

Заместитель начальника Цен-
тральной дирекции инфраструк-
туры по кадрам и социальным во-
просам Дмитрий Горлевский тут 
же запросил информацию об ор-
ганизации питании работников в 
Забайкальской дирекции инфра-
структуры. 

«Факт подтвердился, — рас-
сказывает заместитель предсе-
дателя РОСПРОФЖЕЛ Андрей 
Карабанов. — Вопрос органи-
зации горячего питания работ-
ников, командированных в гра-
ницах Забайкальской дирекции 
инфраструктуры из дистанций- 
«доноров», был решен сразу, не-
посредственно в ходе совеща-
ния». Принято решение кормить 
всех. 

Поддержка 

Выходные Евгения Гуткнехта
Павел Греков,  
Дорпрофжел на ВСЖД  

Иркутск

В выходные дни председа-
теля первички эксплуатацион-
ного локомотивного депо Но-
вая Чара ВСЖД Евгения Гут-
кнехта не застанешь дома. Он в 
лесу, заготавливает дрова для 
семьи военнослужащего, про-
ходящего службу в зоне специ-
альной военной операции.

«Есть люди, которые никогда 
не будут равнодушны к чужому 
горю и проблемам. У них обо-
стренное чувство ответственно-
сти. Евгений как раз относится 
к таким. Он — участник боевых 

действий в Чечне, награжден ор-
деном Мужества», — отмечает 
руководитель Северобайкаль-
ского филиала Дорпрофжел на 
ВСЖД Ирина Зорина.

Как никто другой, председа-
тель понимает: пока мужчины 
отдают долг Родине — семьям, 
оставшимся без хозяина, нужна 
реальная помощь. Кому-то дро-
ва заготовить и нарубить, а у ко-
го-то подтекает крыша.

«Евгений Вальтерович — хо-
зяин в своем доме. Те, кто жи-
вет на земле, четко представля-
ют, что здесь всегда есть работа. 
Кроме этого, он — отец троих 
детей и лидер коллектива чис-
ленностью более 500 человек. 
С такой работой всегда нужно 

выслушать, помочь, защитить, 
поддержать, понять работников, 
оказавших доверие на выборах. 

Удивительно, как у него хватает 
времени и сил на все и всех», — 
отметила Ирина Зорина.

Вопрос организации 
горячего питания 

работников, 
командированных в 

границах Забайкальской 
дирекции инфраструктуры 

из дистанций-«доноров», 
был решен сразу.

Решение 

Навели порядок 
Александр Аброчнов,  
Дорпрофжел на ГЖД 

Нижний Новгород

Дорпрофжел на ГЖД помог 
окончательно поставить точку 
в истории с уборкой помеще-
ний в Горьковском региональ-
ном общем центре обслужива-
ния.

История эта началась еще в 
мае 2022 года, когда работники 
сразу двух структурных подраз-
делений центра стали жаловать-
ся на практически полное отсут-
ствие уборки помещений. Убор-
щицы появлялись раз в две неде-
ли, а по техническому заданию к 

договору должны были прихо-
дить каждый рабочий день. 

«Из-за этого нарушались 
условия санитарно-эпидеми-
ологической безопасности и 
нормы охраны труда, а также 
предписания Роспотребнадзо-
ра, — комментирует председа-
тель профкома Горьковского 
регио нального общего центра 
обслуживания Светлана Лунина. 
— Совместно с руководством ор-
ганизации мы стали вести пере-
говоры с собственником поме-
щений об исправлении ситуации 
с уборкой».

Главная причина сложив-
шейся ситуации — в большой 
текучести кадров у подрядчи-

ка. Из-за невысокой зарплаты и 
больших объемов уборки работ-
ницы часто увольнялись. В ре-
зультате оказалось, что пробле-
мы с комплексной уборкой были 
и на других объектах Нижего-
родского участка производства.

Когда переговоры зашли в ту-
пик, к решению проблемы под-
ключилось руководство дорож-
ного профсоюза. Представление 
об устранении выявленных нару-
шений законодательства об ох-
ране труда, направленное пред-
седателем Дорпрофжел на ГЖД 
Дмитрием Мололкиным на соб-
ственника помещения, было рас-
смотрено на совместном сове-
щании представителей работо-

дателя, профсоюза и подрядной 
организации. И уже на следую-
щий день аутсорсер укомплекто-
вал штат. Уборка во всех помеще-
ниях, где располагались работ-
ники Горьковского регионально-
го общего центра обслуживания, 
стала производиться регулярно. 

«Авторитет руководства Дор-
профжел на ГЖД является важ-
ным фактором эффективного 
социального партнерства, — 
комментирует Светлана Луни-
на. — Безусловно, это хорошая 
составляющая эффективной ра-
боты профсоюзной организации 
— правильно использовать этот 
авторитет и активно способство-
вать диалогу с работодателем».

Помощь 

Не дать замерзнуть
Наталья Михалева,  
Дорпрофжел на ЮВЖД  

Воронеж

Новая партия печейбур-
жуек доставлена участникам 
специальной военной опера-
ции.

Председатель Дорпрофжел 
на ЮВЖД Андрей Гарин вручил 
активным труженицам Белгород-
ского железнодорожного узла 
награды за волонтерскую рабо-
ту. Воспользовавшись возмож-
ностью встречи, юговосточни-
цы обратились к председателю 
с просьбой от участников СВО 
— по-прежнему холодная погода 
оставляет стойкую потребность 
в печках-буржуйках. Кроме того, 
военные попросили волонтеров 
поспособствовать в изготовлении 
саперных «кошек» — это тактиче-
ский инструмент, разработанный 
специально для разминирования, 
обезвреживания растяжек, безо-
пасного пересечения местности, 
эвакуации раненых.

«Работники полигона Юго- 
Восточной железной дороги с са-

мого начала СВО активно под-
ключились к организации помощи 
жителям ЛНР, ДНР и солдатам на 
передовой, — говорит п Андрей 
Гарин. — Проводится сбор вещей и 
продуктов, плетение маскировоч-
ных сетей. Да и печи уже отправ-
ляли «за ленточку». 

Первую партию, пять буржуек, 
изготовили работники Тамбов-
ского вагоноремонтного завода.

На этот раз Дорпрофжел на 

ЮВЖД обратился за помощью к 
руководству Воронежского ва-
гоноремонтного завода и завода 
«Воронежстальмост». 

«Несмотря на большую за-
грузку, наши работники активно 
откликнулись на призыв —  из-
готовили 10 печей и 50 «кошек», 
еще столько же — в процессе», — 
рассказал председатель первич-
ки «Воронежстальмост» Влади-
мир Вильцен. 

«Воронежский вагоноре-
монтный завод также не остал-
ся в стороне. В ближайшее 
время его работники направят 
«за ленточку» 20 печей и 100 
«кошек», — рассказывает Ан-
дрей Гарин. — А партия печей 
от «Воронежстальмоста» уже 
доставлена солдатам и сейчас 
обогревает их теплом труже-
ников Юго-Восточной маги-
страли».

Фото Дорпрофжел на ВСЖД

Фото Дорпрофжел на ЮВЖД
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ÏÐÎÃÐÀÌÌÀ ÑÒÐÀÕÎÂÀÍÈß
“ÏÐÎÔÅÑÑÈÎÍÀËÜÍÀß ÇÀÙÈÒÀ”

Ñòðàõîâàíèå æèçíè, çäîðîâüÿ
è ðèñêà íåïðîõîæäåíèÿ 
ìåäèöèíñêîé êîìèññèè

более13 òûñÿ÷ ðàáîòíèêîâ çàñòðàõîâàíî 
1000 ÷åëîâåê ïîëó÷èëè ñòðàõîâûå âûïëàòû

ÊÒÎ ÌÎÆÅÒ ÇÀÑÒÐÀÕÎÂÀÒÜÑß:
Ðàáîòíèê, ñâÿçàííûé ñ áåçîïàñíîñòüþ 
äâèæåíèÿ ïîåçäîâ, êîòîðûé ïðîõîäèò 
îáÿçàòåëüíûå ïðåäâàðèòåëüíûå è 
ïåðèîäè÷åñêèå ìåäèöèíñêèå îñìîòðû 

ÑÒÐÀÕÎÂÀß ÑÓÌÌÀ (âûïëàòà): 
îò 100 000 äî 1 000 000 ðóáëåé 
ïî âûáîðó ðàáîòíèêà

ÎÐÃÀÍÈÇÀÒÎÐ ÑÒÐÀÕÎÂÀÍÈß

ÎÎÎ “ÄÎÐÏÐÎÔÇÀÙÈÒÀ” 
ñòðàõîâàíèå ðàáîòíèêîâ 
íà âñå ñëó÷àè æèçíè

Êîíòàêòû:
Ñàéò: dorprf.ru
Ýëåêòðîííàÿ ïî÷òà: 
rzd@dorprf.ru (èíòåðíåò)
DPZ_SkorobogatovVU@msk.rzd(èíòðàíåò)

Îôîðìëåíèå ïîëèñà: 8 926 600-60-70 
8 926 600-60-40 
8 926 115-95-13
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Точка зрения

Эта профессия не отпускает 
С этого года в календаре появился еще один «же-

лезнодорожный» праздник — единый День машини-
ста, который сеть отметит 31 марта. «Сигнал» попро-
сил машинистов поделиться воспоминаниями о са-
мой запоминающейся поездке. 

Максим Березин,  
машинист эксплуатационного локомо-
тивного депо Уссурийск:

— 16 февраля прошлого года — мой вто-
рой день рождения. Эту поездку точно никогда забыть 
не смогу. Она тогда прогремела на весь Приморский 
край.

До сих пор екает сердце, когда проезжаю злополуч-
ный переезд в районе села Варфоломеевка. У него дур-
ная слава — автомобилисты постоянно, нарушая прави-
ла безопасности движения, пытаются преодолеть  путь 
на красный. Такая же история произошла и в тот день. 

Оставалось 100-150 м до переезда, когда на рель-
сы внезапно выскочил грузовик с прицепом. Мы шли 
накатом с горки, скорость росла. Слабая надежда, что 
все обойдется, таяла с каждой секундой. Стало очень 
страшно. Я понял, что это конец. Первая мысль: спа-
сти ребят, а в кабине кроме помощника находился еще 
и стажер Илья Волобуев — это была его первая проб-
ная поездка. На мне была ответственность за их жизнь 
и здоровье, за семьи. Я крикнул изо всех сил: «Быстро 
бежать!» И начал экстренно тормозить. Затем рванул 
за ними в дизельный отсек. Правда, далеко убежать не 
успел. Удар был молниеносным. Как потом увидели, 
бревна из прицепа «прорезали» кабину насквозь.

Слава Богу, обошлось без особых травм при падении. 
В этой ситуации помогла профессиональная подготов-
ка и опыт. Не зря мы постоянно отрабатываем действия 
в нештатной ситуации, повторяем инструкции. Поэто-
му не растерялись, когда это случилось в жизни. С 2006 
года я работаю на железной дороге: начинал помощ-
ником машиниста, потом пересел за «правое крыло». 
Универсал — управляю тепловозами и электровозами. 

Несмотря на такую чрезвычайную ситуацию, пред-
ставить свою жизнь без железной дороги не могу. У ло-
комотива особый характер, совладать с которым дано 
не каждому. Но впустив в себя, профессия вас точно 
уже не отпустит.

 
Михаил Сарычев,  
машинист-инструктор эксплуатацион-
ного локомотивного депо Брянск:

— Эта история произошла 4 октября 2001 
года. Я работал помощником машиниста электровоза. 
Машинистом был Михаил Иванович Картель, человек 
опытный, внимательный, стрессоустойчивый и техни-
чески подкованный. 

Во время поездки на перегоне Брянск — Сухиничи 
диспетчер сообщил, что грузовому дают зеленый свет, 
чтобы срочно доставить женщину со станции Березов-
ский в роддом. В данном населенном пункте, кроме 
фельдшера, никого нет. Ближайшая больница — в Сухи-
ничах. А откладывать уже некуда. Услышав сообщение 
диспетчера, что в кабину нужно взять попутчиц — бере-
менную женщину и медицинского работника, опытный 
Михаил Иванович сразу «поставил диагноз»: «Готовься, 
Миша, сейчас рожать будем!» 

«Пятитысячник» притормозил у платформы, жен-
щина с медиком поднялись на подножку и прошли в 
заднюю кабину. Состав тронулся — и практически сра-
зу начались роды.

Ни до, ни после этого случая нам с машинистом не 
приходилось принимать роды… Ирина, так звали по-
путчицу в кабине электровоза, родила дочь. Хорошо, 
что с ней был местный медик, который предупреди-
тельно прихватил ножницы, чистые простыни. После 
случившегося Ирина смущенно улыбалась. А я неве-
роятно волновался за них. Это и понятно: практически 
первым увидеть младенца, услышать его первый крик 
— все равно что кровно породниться.

Бригада медиков встретила мать и девочку на стан-
ции, и я передал акушеру маленькое чудо, завернутое в 
белую простыню и «гудок» — куртку машиниста. И по-
шутил: «Место рождения: 313-й километр», — именно 
такая запись должна быть в паспорте».

 Прошло больше трех лет, и Ирина через профком 
нашла нас с машинистом и познакомила с «крестницей 
из локомотива».

К сожалению, сегодня уже нет с нами моего настав-
ника Михаила Ивановича Картеля, да и как сложилась 
судьба у девочки, тоже не знаю, но надеюсь, что у нее 
все хорошо и она избрала для себя железнодорожную 
профессию.

Александр Киселев,  
машинист эксплуатационного локомо-
тивного депо имени Ильича:

— Уже более 26 лет я работаю машини-
стом в пассажирском движении. Самый забавный слу-
чай произошел примерно 10 лет назад. Лето. Пик пасса-
жирских поездов южного направления. Я еду с поездом 
№ 238 Анапа — Москва. До Тулы этот поезд шел обыч-
ным маршрутом, а после маршрут менялся так, что по-
езд прибывал на Киевский вокзал. Мы прибыли точно 
по графику. Вдруг к кабине машиниста подходит пасса-
жирка и предъявляет претензию: «Почему мы приехали 
не на тот вокзал?» Я ей говорю: «Как не на тот вокзал? 
Согласно вашему билету, поезд прибывает в Москву на 
Киевский вокзал». Пассажирка мне отвечает: «Нет, мы 
должны были приехать на Курский вокзал!» Я ей: «По-
чему на Курский вокзал?» А она мне в ответ говорит: 
«Потому что меня там муж встречает!» Вот такая смеш-
ная история...

Дмитрий Трыкинчук,  
машинист эксплуатационного локомо-
тивного депо Кочетовка:

— Наверное, для всех самой запомина-
ющейся становится первая самостоятельная поездка. 
Вот и я ее помню, как вчера. По сути машинист — ка-
питан своего корабля. Самостоятельная поездка — это 
большой груз ответственности, выход на новый уро-
вень.

Практически такие же впечатления вызвала поезд-
ка на поезде, в состав которого входил динамометри-
ческий вагон-лаборатория, изучающий увеличение ве-
совых норм, качественных и количественных показате-
лей работы магистрали, эффективности использования 
подвижного состава. Здорово ощущать себя первопро-
ходцем, пусть и в рамках одной дороги.

Очень яркой и символичной была новогодняя по-
ездка. Мало кому нравится проводить праздники на ра-
боте, тем более в новогоднюю ночь. Но на улице шел 
небольшой снег, и у меня было самое настоящее празд-
ничное настроение. Утром 31 декабря 2022 года мы вы-
ехали с помощником в рейс, а вернулись в Кочетовку 
1 января 2023 года в 00:30 и на локомотиве ВЛ80Т с но-
мером 2023, словно привезли новый год с напарником 
к нам на родину.

Вадим Баландин,  
машинист Южной дирекции скоростного 
сообщения:

— На самом деле, выделить самую запо-
минающуюся поездку сложно. Они одновременно од-
нообразны и невозможно эмоциональны. 

Я четыре года вожу электропоезда «Ласточка» и 
каждый день хожу на работу с большим удовольствием. 
Любовь к этой профессии у меня с самого детства, жил 
недалеко от платформы «Левенцовская», и всегда было 
интересно, что машинисты в этих кабинах электричек 
делают. Пару раз просил прокатиться — мне, конечно 
же, отказывали, и я, назло всем, решил отучиться на ма-
шиниста.

Наверно, самые яркие эмоции вызывают поездки в 
летний период, когда интенсивность перевозок возрас-
тает в разы. Когда несешь ответственность за безопас-
ность движения, график и всех пассажиров, которые 
сидят за спиной, летом особенно ощущаешь, что дол-
жен максимально аккуратно и предельно в срок ездить.

Николай Байков,  
экс-машинист локомотивного депо 
Вязьма:

— 27 декабря 1979 года — когда гудком 
электровоза ВЛ-80т № 2005 был введен в эксплуатацию 
электрифицированный участок на Смоленском регио-
не Вязьма — Красное. Я как машинист и помощник ма-
шиниста Николай Соколов первыми провели грузовой 
поезд по стальной магистрали.

Электровоз встречали сотни смолян. На митинге 
присутствовали работники и руководители, которые 

внесли определенный вклад в эту большую трудовую 
победу.

В тот момент я гордился страной, людьми и собой!

Егор Бардала,  
машинист эксплуатационного локомо-
тивного депо Новосибирск:

— Общий стаж работы в депо восемь лет, 
семь из них — машинист. Изначально трудился в гру-
зовом движении, в пассажирском движении работаю 
более трех лет. Я из железнодорожной династии и же-
лезную дорогу люблю с детства. Стук колес, перевод 
стрелок — вот это больше всего мне нравилось.

Честно признаться, самая незабываемая поездка 
машиниста — это первая. Во время обкатки я и сам до 
конца не понимал, что обкатываюсь. Но пришло вре-
мя контрольно-заключительной поездки и покорения 
просторов железных дорог. Конечно, к первой поезд-
ке я был морально готов, но сам был одновременно в 
растерянности и переполнен чувством восторга. Когда 
остаешься с поездом один на один первый раз, пони-
маешь, что не ты управляешь поездом, а он тобой. Воз-
никло чувство страха, эмоции переполняли… но в буду-
щем, в последующих поездках это прошло.

После перехода в пассажирский вид движения от-
ветственность выросла вдвойне. В декабре 2022 года 
впервые за мой небольшой трудовой стаж произошла 
поломка. Поезд был местного формирования, Новоси-
бирск — Новый Уренгой. Все шло по отработанной схе-
ме: приняли локомотив, проверили работоспособность, 
все было в порядке. Когда выехали «под поезд» на стан-
ции Новосибирск — Главный перед отправлением элек-
тровоз из-за пониженных температур замерз. Стояли 
крепкие морозы, температура держалась минус 36 гра-
дусов. В срочном порядке приступили к устранению не-
исправности, задержка поезда составила 30 минут.

Большая ответственность за людей и состав. О себе 
в такой момент не думаешь, мысли только об одном — 
устранить неисправность. Холодный ум, трезвый рас-
судок и действия по регламенту помогают четко ори-
ентироваться во внештатной ситуации. Время задерж-
ки нагнали и после этого шли графиком.

Сергей Лисин, 
машинист эксплуатационного локомо-
тивного депо Санкт-Петербург-Фин-
ляндский:

— В 2018 году, отработав машинистом всего 
три месяца, совместно с помощником заступил на яв-
ку. Дежурный по депо отправил нас менять бригаду на 
станцию Мга.

Погода была переменчивая. Днем был дождь и плюс 
5 градусов. А когда приехали на станцию Мга, темпе-
ратура воздуха опустилась до минус трех. Поезд, с ко-
торым прибыла бригада, стоял на станции пять часов. 

Перед поездкой я должен был принять электровоз и 
произвести опробование автотормозов. Так проверяет-
ся целостность тормозной магистрали, дальше вагон-
ник смотрит срабатывания тормозов по выходу штока и 
прижатию колодок у последних двух вагонов.

Когда вагонник открыл концевой кран, я не увидел 
загорание лампочки ТМ. Также обратил внимание на 
стрелку манометра ТМ — она не сдвинулась. Я попро-
сил открыть концевой кран, и по-прежнему лампочка 
ТМ не загорелась. 

И хотя вагонник докладывал о срабатывании тор-
мозов, я принял решение о самостоятельной проверке, 
в результате которой выяснилось, что произошло ча-
стичное перемерзание тормозной магистрали. В 25-м 
вагоне оказалась ледяная пробка. Это грозило тем, что 
я мог остаться без полного тормозного эффекта, а воз-
можно, и вовсе без тормозов после 25-го вагона, а по-
езд был весом в 6 тыс. тонн. Эта смена запомнилась мне 
на всю жизнь.

Я принял решение о самостоятельной 
проверке, в результате которой 

выяснилось, что произошло частичное 
перемерзание тормозной магистрали.
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Лидер

Ирина Павлова,  
корр. «Сигнала» 

Когда председателя ППО 
Сольвычегодского центра ор-
ганизации работы железнодо-
рожных станций Ольгу Нико-
нову спрашивают, что главное 
в работе профсоюзного лиде-
ра, она отвечает: «Слышать лю-
дей, быть ими услышанной и 
никогда не давать пустых обе-
щаний».

К этому выводу Ольга при-
шла в первый год своей работы, 
когда в 1992 году поступила на 
станцию Кулой оператором СТЦ. 
Дочь железнодорожника (отец 
работал составителем поездов), 
она отлично знала, какую роль 
играет профсоюз в жизни работ-
ников стальных магистралей, и 
сразу вступила в РОСПРОФЖЕЛ. 
В проф коме девушка познакоми-
лась с председателем профко-
ма линейных станций Любовью 
Шивринской, которая вовлекла 
новую работницу в профсоюзную 
жизнь. «Умение работать с людь-
ми, внимание к ним, искреннее 
желание помочь каждому, кто в 
этом нуждается, привлекли ме-
ня к этой женщине, — признает-
ся Никонова, — хотелось во всем 
брать с нее пример». 

Первые годы работы в долж-
ности оператора были для Ольги 
насыщенными. «У меня были хо-
рошие наставники, которые щедро 
делились опытом, — рассуждает 

она, — но мне надо было нараба-
тывать опыт собственный — как в 
технологии, безопасности движе-
ния, так и в вопросах охраны труда. 
Много сил требовала также учеба 
на заочном отделении экономиче-
ского института». 

Однако Ольга успешно справ-
лялась с трудностями: окончила 
институт, поднялась по служебной 
лестнице: стала старшим опера-
тором, затем инженером станции, 
начальником штаба гражданской 
обороны. Находила она время и 
для участия в профсоюзной жиз-
ни: помогала организовывать 
праздничные и спортивные ме-
роприятия, экскурсии, выполняла 
отдельные поручения профкома. 

В 1999 году Ольгу избрали 
проф групоргом станции Кулой. 
«Работники станции теперь ко мне 
шли с разноплановыми вопроса-
ми, — рассказывает Ольга. — Вре-
менами было сложно, но помогала 
Любовь Семеновна, самые слож-
ные моменты брала на себя».

В 2009 году Никонову избрали 
освобожденным председателем 
ППО Сольвычегодского ДЦС, объ-
единившей 730 членов профсою-
за. В нее вошли одна цеховая ор-
ганизация и 35 профгрупп. К тому 
времени Ольга уже проработала 
17 лет, у нее был опыт, знания, да и 
знакома она была лично со многи-
ми работниками, 99% которых со-
стояли в профсоюзе.

С 1 апреля 2012 года границы 
Сольвычегодского региона рас-
ширились, в него вошел Микунь-
ский участок. Теперь ППО ДЦС 
стала охватывать около 70 стан-

ций, территориальный разброс 
между которыми составляет де-
сятки километров. «Поддержи-
вать постоянную связь с людьми 
необходимо, несмотря на рассто-
яния, — уверена Ольга Никоно-
ва. — Каждый человек нуждается 
во внимании, поддержке, заботе. 
И моя задача как профсоюзного 
лидера быть всегда рядом. В этом 
я вижу свою главную миссию. Я 
ежеквартально выезжаю на от-
даленные станции, а на ближних 
узлах в Сольвычегодске и Котла-
се-Южном бываю постоянно. У 
нас сформировался по-настоя-
щему «золотой» коллектив. Наши 
работники самоотверженные в 
труде, неравнодушные друг к дру-
гу люди. Вместе мы настоящая ко-
манда. И я больше всего хочу, что-
бы им было комфортно, спокойно 
и чтобы все мы были уверены в за-
втрашнем дне».

Ежедневно Ольга Никонова 
проводит на телефоне по несколь-
ку часов — столько занимает обще-
ние с профгрупоргами и членами 
профсоюза. С ней обсуждают не 
только производственные темы, 
но и обращаются за помощью в 
личных вопросах. Нередко прихо-
дится выступать и в роли психо-
лога.

«Меньше всего я хочу фор-
мализовать свою работу, — гово-
рит она. — Все рутинные процес-
сы отлажены на автоматическом 
уровне: у нас создана отдельная 
«проф союзная папка» на внутрен-
нем файлообменнике, куда я вы-
кладываю рабочую информацию, 
листовки для стендов. По каждому 

направлению работы — отдельные 
чаты, еженедельно запускается 
электронная рассылка с дайдже-
стами событий, новостей и доку-
ментов. Словом, курс на цифрови-
зацию, принятый РОСПРОФЖЕЛ, 
мы реализуем на 100%».

Четко распределены функции 
и среди членов профкома: куль-
турно-массовые функции и вопро-
сы улучшения труда выполняет 
главный инженер станции Соль-
вычегодск Ольга Амросова, рабо-
той с волонтерами и молодежью 
занимается специалист по управ-
лению персоналом Ольга Губкина, 
сама Никонова курирует социаль-
но-экономическую защиту и охра-
ну труда.

«За последний год у нас здоро-
во улучшились санитарно-быто-
вые условия, — делится Никонова. 
— В 2022 году на линейных стан-

циях благоустроено 15 санузлов, 
а в 2023 году планируется благо-
устроить еще 27. Так работает до-
рожная программа по обеспече-
нию дежурных по станциям ком-
фортными санитарно-бытовыми 
условиями».

Другие вопросы в ДЦС также 
решаются в тандеме с руководи-
телями Центра: на производствен-
ных совещаниях или на круглых 
столах, которые организуются в 
рамках колдоговорной кампании.

«Что я хочу сказать о профсо-
юзной работе, — подводит итог 
Ольга Никонова. — Для меня это, 
прежде всего, люди, живое об-
щение с ними, погружение в их 
жизнь. А еще это постоянный вну-
тренний личностный рост, само-
развитие. Ведь, чтобы хорошо вы-
полнять свою работу, мы должны 
постоянно учиться».

Ветеран

Вера Чубарова,  
Дорпрофжел на МЖД  

Москва 

Заслуженному работнику 
транспорта РФ, Почетному ве-
терану МЖД Алексею Констан-
тиновичу Мамаеву, на протяже-
нии более 20 лет возглавляв-
шему профсоюзную организа-
цию депо МоскваСортировоч-
наяРязанская, 16 марта испол-
нилось 95 лет. И сегодня ветеран 
в курсе дел столичных железно-
дорожников, не сидит без дела, 
занимаясь посильным физиче-
ским трудом, например, чистит 
от снега территорию вокруг дач-
ного домика, где они живут вме-
сте с супругой Валентиной Алек-
сандровной.

В нынешнем году Алексей 
Константинович отмечает еще 
один юбилей — 70 лет назад он 
впервые прошел через проходную 
локомотивного депо Москва-Со-
ртировочная. Того самого, где ро-
дился почин, названный Великим.

«Я застал участников той пер-
вой бригады, — рассказывает он. К 
сожалению, бригадира слесарей 
Ивана Буракова, в честь которого 

теперь названа улица, где стоит 
депо, не было в живых. Но были 
его коллеги — слесари Яков Кон-
дратьев, Федор Павлов и Василий 
Синельников. Вспоминая, как они 
ремонтировали паровозы, эти не-
молодые уже люди, заражали нас 
своим азартом в работе».

На памяти Алексея Мамаева и 
появление в депо первой бригады 
коммунистического труда.

«Развитие и техническое пе-
ревооружение железной дороги 
требовало от нас новых подходов 
к организации производственной 
деятельности, добротных техни-
ческих знаний, более высокого 
общеобразовательного и культур-
ного уровня, — вспоминает вете-
ран. — Александр Лебедев, Иван 
Замятин, Николай Белов, Влади-
мир Минаков, Борис Брыков, бри-
гадир Геннадий Гудков, мастер 
Владимир Станилевич выступили 
с совершенно правильными идея-
ми, которые сами же и реализова-
ли. Вслед за ними пошли учиться 
многие молодые деповчане. Это 
были специалисты уже другого 
уровня».

Придя в депо, Мамаев за 12 лет 
освоил профессии от поездного 
кочегара до машиниста электрово-
за первого класса. Трудился в ма-
невровом, грузовом и пассажир-

ском движении. А еще он хорошо 
знал, чем жил коллектив. Алексей 
активно влился в общественную 
жизнь предприятия. Сначала его 
избрали неосвобожденным секре-
тарем комсомольской организа-
ции цеха эксплуатации, а затем — 
членом профкома депо, возглавил 
жилищную комиссию.

В 1965 году Алексея избрали 
председателем профкома депо. И 
вплоть до 1986 года он защищал 
трудовые и социально-экономи-
ческие интересы рабочих. За это 
время более 600 семей въехали в 
новые квартиры. А сколько чело-
век получили путевки в санатории 

и дома отдыха, съездили в турпо-
ездки, сколько детей провели ка-
никулы в пионерских лагерях, и не 
сосчитать.

В коллективе знали: ни один 
начальник депо, а на памяти Алек-
сея Константиновича их было чет-
веро, не станет решать вопросы, 
касающиеся жизни и быта рабо-
чих, без учета мнения профсоюз-
ного лидера. Настолько высок был 
его авторитет.

Конечно, самым важным тог-
да в повестке дня был квартирный 
вопрос.

«Сложнее всего было добиться 
выделения площадок под строи-
тельство жилья. Решая этот во-
прос, руководство депо и профком 
дошли до первого секретаря Мо-
сковского городского комитета 
КПСС Виктора Гришина и нашли 
у него поддержку. Многие иного-
родние машинисты получили тог-
да даже столичную прописку».

В год, по словам ветерана, в 
среднем по 30 квартир выходило. 
«Иногда получалось не сразу, — 
продолжает мой собеседник. — А 
человек ждать не хочет. Однажды 
жена машиниста оставила в моем 
кабинете младенца. Мол, там, где 
они живут, нет условий для малы-
ша. Хорошо, что отец вскоре за-
брал ребенка».

Кстати, женщины, в том числе 
жены машинистов, были актив-
ными помощницами профлидера. 
Женсовет контролировал работу 
столовой, буфета, детских садов, 
интересовался, как идут дела в по-
ликлинике, в доме культуры. 

«Мы наладили хорошие кон-
такты с народным артистом СССР, 
дирижером Евгением Светлано-
вым. Руководимый им Государ-
ственный академический симфо-
нический оркестр СССР ежегод-
но выступал перед деповчанами 
прямо в цехе, — продолжает рас-
сказ Алексей Константинович. — 
Сколько прекрасных моментов 
подарили нам эти музыканты. Дру-
жили мы и с коллективом театра 
имени Маяковского, его актеры 
нередко приезжали на творческие 
встречи с железнодорожниками».

В 1986 году Алексей Мамаев 
ушел на заслуженный отдых. Но 
активно участвовал в работе Со-
вета ветеранов, внес свою лепту в 
обновление когда-то созданного в 
депо по его инициативе музея. 

«Я доволен тем, как сложи-
лась моя жизнь. А годы, отдан-
ные проф союзной работе, бы-
ли лучшими в моей жизни», — и 
сегодня говорит старейшина 
проф союзного движения сто-
личной магистрали.

Лучшие годы жизни

Цена доверия 
Фото Павла Воронина

Фото Дорпрофжел на МЖД
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Акция

Витамины от профсоюза  
Мария Бокова,  
Дорпрофжел на ЗСЖД  

Новосибирск 

На лыжной базе «Локомо-
тив» им. Ф. Ивачева 18 марта в 
рамках спортивного праздника 
«Командирская лыжня», Дор-
профжел на ЗСЖД провел еди-
ный день действий «Профсо-
юзный витамин». 

В его рамках профсоюзные 
активисты раздали коллегам ви-

тамины, фрукты, памят-
ки с упражнениями для 
глаз и гимнастикой при 
работе за компьютером.

Напомним, во второй 
половине марта в проф-
союзных организациях 
РОСПРОФЖЕЛ пред-
ставители молодежных 
советов совместно со 
старшими коллегами 
реализуют день единых 
действий «Профсоюз-
ный витамин». 

История

Кассир с самым 
большим окладом 
Сергей Юрьев,  
внеш. корр. «Сигнала»

Будущий министр путей со-
общения Сергей Витте мечтал 
стать профессором математи-
ки. Но в выбор карьеры вмеша-
лась семья, в которой не было 
ни одного железнодорожника.

В одной из гостиных Одессы 
летом 1870 года сидели два род-
ных человека. Молодой человек, 
только что блестяще окончив-
ший университет Сергей Витте, 
и его дядя — седоватый гене-
рал николаевского времени Ро-
стислав Фадеев. Он уже два часа 
объяснял юноше смысл древне-
го как мир выражения: «Мама 
плохого не посоветует». Имен-
но мама первой начала уговари-
вать Сергея отказаться от защи-
ты кандидатской диссертации и 
«заняться делом».

А мотив матери будущего ми-
нистра и премьера империи был 
бы совершенно непонятен сегод-
ня. Вся родня Витте считала пре-
подавание в университете и «ка-
кую-то там профессорскую ка-
федру» занятием, недостойным 
дворянина. «Делом» для аристо-
крата была служба. Круг «заве-
щан» еще Петром I — придвор-
ная, военная или гражданская.

В Петербург «при дворе» Вит-
те могли устроить сразу. Не зря 
мама побывала в фрейлинах Ее 
Императорского Величества. Но 
отпускать «чересчур образован-
ного» сына в столицу она побо-
ялась — вдруг сбежит к своим 
кумирам, знаменитым профес-
сорам университета.

Поэтому «от греха» Сергею 
быстро нашли казенное место 
поближе к дому — в канцелярии 
генерал-губернатора Одессы. 
Взамен разрешили в свободные 
от службы часы заниматься «пу-
стыми» учеными трудами.

Три первых месяца службы 
Сергей Витте в своих «Воспомина-
ниях» описывал со стыдом. А все-
го-то надо было явиться в канце-
лярию и побить баклуши часа три. 
Никакого «дела» аристократиче-
ской молодежи в XIX веке не дове-
ряли.

Так бы все и продолжалось, 
но в Одессу приехал друг гене-

рала Фадеева — граф Владимир 
Бобринский, только-только сме-
нивший на посту знаменитого 
первого министра путей сооб-
щения Павла Мельникова. Дядя, 
понимая, что племянник сбежит 
в Петербург при первой же воз-
можности, попросил министра 
найти ему занятие «по железно-
дорожной части».

Павел Мельников старатель-
но создал в России Корпус ин-
женеров путей сообщения. В 1870 
году все его выпускники носили 
военный мундир. Потому служ-
ба на железной дороге счита-
лась делом самым что ни на есть 
«аристократическим». А кроме 
того, новой для России (общая 
длина путей чуть превышала 4 
тыс. верст) и интересной. Моло-
дой Витте не только согласился, 
но и пообещал сдать за полгода 
все необходимые экзамены на 
офицерский патент.

Собственно, талантливому 
математику оставалось «подтя-
нуть» только «хвосты» по чер-
чению и… закону Божию. Но в 
Петербург его все равно не от-
пустили. Теперь против неожи-
данно оказался сам министр Бо-
бринский.

Он сказал юноше, что с экс-
плуатационной частью у него на 
дорогах полный порядок. Инже-
неров итак хватает. Ему нужны 
специалисты по финансовой ча-
сти. Казна несла страшные убыт-
ки от железнодорожных кон-
цессий. Никто толком доходно-
стью перевозок не занимался. Но 
чтобы дело исправить, Сергею 
предложили полгода потратить 
непосредственно на освоение 
профессий.

Так он оказался за окошком 
сначала билетной кассы, по-
том грузовой. Успел поработать 
контролером, ревизором служ-
бы движения и помощником на-
чальника станции. А зарплату все 
полгода испытаний Сергей Витте 
продолжал получать в канцеля-
рии губернатора. Колоссальные 
по тем временам 200 руб. сере-
бром в месяц. Его «коллегам» по 
кассовому цеху тогда платили 
от 9 до 29 руб. Такая разница в 
окладах на одинаковой должно-
сти до сих пор является рекорд-
ной в отрасли.

Ответы на сканворд, опубликованный в № 09

По горизонтали: Эдита. Акциз. Анкор. Отшиб. Человечек. Поезд. Сумо. Орало. Вал. Чадра. Омар. Смена. Астра. 
Пинта. Гну. Овес. Дрова. Мякоть. Эль. Метр. Теннис. Зов. Начало. Лжец. Целина. Фол. Дискавери. Дюма. Рид. 
Ньютон. Страница. Катя.
По вертикали: Скетч. Винил. Дантес. Теорема. Шезлонг. Боб. Монахиня. Озорство. Чувство. Колбаса. Драма. 
Оман. Эра. Сор. Рев. Пьеса. Дьявол. Матильда. Конденсат. Тмин. Эрзац. Оленина. Индюк. Фара. Овин. Леди. 
Ваня. Юта. Мот.

Составил Алексей Пискунов

Фото Дорпрофжел на ЗСЖД
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80 членов профсоюза стали участниками первенства Махачкалинского 
региона СКЖД по мини-футболу. Первое место заняла команда 
Махачкалинской дистанции электроснабжения

В Облучье на горнолыжной базе «Гора Змеиная» состоялось первенство 
по горным лыжам для работников Хабаровского территориального 
управления Дальневосточной магистрали

В Лискинском промышленно-транспортном техникуме имени А. К. Лысенко состоялся 
региональный чемпионат «Азбука профессий» среди воспитанников детского сада № 103 
ОАО РЖД по компетенциям «машинист локомотива» и «проводник пассажирского вагона»

Работники Чудовского завода железобетонных шпал организовали плетение маскировочных 
сетей, которые отправятся в зону специальной военной операции 

В моторвагонном депо Смоленск-1 состоялся спортивный турнир «Битва поколений» между командами молодых 
работников и ветеранов Смоленского региона МЖД

В Красноярске впервые прошел Всероссийский зимний корпоративный фестиваль ВФСО «Трудовые резервы».  
По итогам соревнований красноярские спортсмены-железнодорожники заняли первое место в «золотом 
дивизионе» по волейболу


